
本报讯（记者 何秀芳 刘宇）经历了 2013

年的火爆之后，中国互联网金融在 2014 年继

续升温。李克强总理在今年全国“两会”上作

的政府工作报告中，首次将“互联网金融”写

入其中。不久前，上海市政府出台了《关于促

进本市互联网金融产业健康发展的若干意

见》，明确提出要促进互联网金融聚集发展，

将上海建设成为互联网金融发展的高地。

为促进中国互联网金融行业的规范健

康和创新发展，加强业界交流与合作，同时

进一步增强嘉定乃至上海发展互联网金融

的区域优势和影响力，由上海市经信委、上

海市金融办、上海市通管局指导，上海市嘉

定区人民政府、上海现代服务业联合会主

办，中国金融办工作协会特别支持，全通上

海金融谷等共同承办的“2014 中国·上海互

联网金融生态环境建设高峰论坛”日前在上

海嘉定区盛大举行。

上海现代服务业联合会会长周禹鹏、

上海市经信委副主任邵志清、上海市金融

办副主任吴俊、上海市通信管理局副局长

孙万毅、上海市嘉定区人民政府副区长孙

伟、厦门大学金融研究所所长张亦春、原广

州市人民银行副行长李丹儿、台湾中华两

岸企业经营交流联盟理事长林定 、中国

农业银行上海分行副行长陈其昌、中国移

动上海分公司副总经理梁志强、证券日报社

副社长梅绍华、上海金融业联合会秘书长郝

相君、上海市银行同业公会专职副会长吴

杰、上海市嘉定工业区党工委书记郁建华，

以及上海现代服

务业联合会副会

长 赵 效 定 、巢 卫

林 ，上 海 市 及 嘉

定区政府相关委

办 局 、银 行 、证

券、保险公司、同

业公会领导，互联

网金融相关行业

协会负责人、相关

高校专家学者、互

联网金融企业负

责人、媒体记者共

700 人参加。

孙 伟 在 致 辞

中 介 绍 说，嘉 定 是 历 史 文 化 名 城，又 是 产

业链最为完整的汽车城，还是科研院所云

集的科技城，更是上海“十二五”重点建设

的现代经济城。近年来，嘉定经济社会持

续发展，社会零售总额，人均收入等多项指

标均居市郊前列。嘉定目前正重点推进企

业上市、新型金融和融资投资三大新兴金

融产业板块。她指出，当前，互联网与金融

深度融合是大势所趋，互联网金融以丰富

的业务形态、创新的服务形式、多样化的参

与主体，形成了潮气蓬勃的生态体系，成为

优化产业结构的新渠道和新平台，对中小

企业的创业创新，培育新的经济增长，具有

重要的意义。她表示，作为长三角区域的

综合性节点城市，尤为需要互联网金融这

样创新的金融业态为嘉定创新驱动和经济

转型升级注入活力。为此，作为上海产业

转型最有成效的服务业园区和国家级电子

商务产业与广告产业基地——嘉定工业区

目前正在积极引入互联网金融产业，打造

互联网金融园区，这将成为嘉定新兴金融

产业发展的第四个板块。

周禹鹏在讲话中指出，互联网金融是

基于互联网及移动通信、大数据、云计算、

社交平台等信息技术，实现资金融通、支付

结算等金融相关服务的金融业态。从全球

的发展来看，在这一领域，我们与发达经济

体几乎处在同一起跑线上。因此，着力推

动互联网金融产业发展，对提升上海金融

中心的影响力、辐射力、创新力和资源配置

能 力 ，成 为 全 球 金 融 新 高 地 具 有 重 要 意

义。他强调，发展互联网金融，人才、资信、

创新容忍度等行业发展的外部生态环境尤

为重要。正因如此，上海在出台的促进互

联网金融产业健康发展相关意见中，特别

强调要尊重市场规律，要用互联网思维发

展互联网金融，着力营造让优秀的互联网

金融种子企业自由生长的生态环境；鼓励

各 类 新 业 态 、新

技 术 、新 模 式 的

自 主 创 新 发 展 ；

支 持 互 联 网 金

融 企 业 及 持 牌

金 融 机 构 ，通 过

产 品 创 新 、技 术

创 新 、服 务 创

新 、管 理 创 新 和

商 业 模 式 的 创

新 ，培 育 形 成 核

心竞争优势。

周 禹 鹏 表

示 ，上 海 现 代 服

务业联合会对互

联网金融的发展高度关注和重视。今年，由

上海现代服务业发展研究基金会和全通上海

金融谷共同发起成立了“互联网金融服务专

项基金”，以扶持互联网金融领域课题研究、

企业孵化、人才培训和信息安全管理等方面

的工作，奖励上海互联网金融产业中涌现出

的杰出专业人才，以及对产业发展作出积极

贡献者。未来，联合会还将与各方有识之士，

通过协助、互动、尝试多种方式，不遗余力地

助推互联网金融生态环境的健康发展。

论坛期间，还举行了“全通贷”信贷平台

启动仪式。全通贷是上海全通金融谷发展

有限公司旗下的互联网信贷交易平台，其将

依托互联网信息系统，整合银行等金融机

构、民间网络贷款机构，提供贷款业务受理、

风险评估定价、借贷双方匹配成交、放款等

“一条龙”全流程服务。

据全通上海金融谷董事长林振雄介绍，

全通上海金融谷是以地产为基础、以互联网

金融为核心内容、以资本投融资为杠杆、以

金融服务为体系的全新商业模式。

日前，全通上海金融谷已通过上海市经

信委认定，被授予“上海市信息服务产业基

地”称号，纳入上海市公共信息服务业体系。
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贯彻党的十八届三中全会精神 奋力推进上海经济转型升级

聚 合 产 业 共 赢 未 来
2014中国·上海互联网金融生态环境建设高峰论坛盛大举行

新闻聚焦新闻聚焦

互联网金融是新事物，就学习中的初步体会，我谈

些自己的观点和看法，与大家一起交流、商讨。主要讲

三点：

一、互联网金融是打破时间和空间的创新。

首先，金融发展史即是一部不断创新的历史。社会

的进步需要靠创新，只有创新，社会才能发展。如果没

有创新，我们现在还是在原始社会。同样，金融也是靠

不断的创新才发展为今天的现代金融。我们不妨回顾

一下金融中货币形式的创新：从实物货币、金属货币、信

用货币（货币符号化）、纸币到电子货币（无纸化），金融

的创新从货币开始，一直在不断创新。互联网金融是当

代最新、最重大的创新。我们再来看看金融工具创新，

具有代表性的是资产证券化。美国 1968 年为了解决住

宅融资中的资金短缺问题，通过金融创新，发行“抵押担

保证券”，就是把若干个住房抵押贷款组合在一起，以此

为抵押发行债券，这即是最初的资产证券化。资产证券

化通过盘活非流动性资产，提高了资产的应用效率，优

化了资源配置，并且拓宽了企业融资模式，从银行贷款

转向发行债券。

今年，李克强总理提出，中国要进一步实行信贷资

产证券化试点。为什么要进行信贷资产证券化呢？目

的是盘活存量。鉴于这些年中国发行的货币太多，因

此，本届政府要通过调结构进行经济转型。由于不能再

发行货币，建设的钱从哪里来呢？这就要盘活存量。而

盘活存量的方式最重要的就是资产证券化。

资产证券化是很好的金融创新形式。但美国的资

产证券化，是证券化、再证券化、再再证券化，过渡链条

太长，最后爆发金融危机。所以，李克强总理在国务院

常务会议上强调，中国要搞信贷资产证券化，但我们不

搞再证券化。这是什么意思呢？举例来说，比如我们的

房地产业，我们用 5000 亿元盖了一大堆房子，因为人们

大多是以向银行抵押贷款方式购房，所以这 5000 亿元的

资金起码要通过十年甚至三十年才能收回来。如果把

这些资产按资产增量等以金融资产定价的方式，通过证

券化方式发行出去，这 5000 亿元两个月就可以收回来再

用，而不需再发行货币，这就是信誉资产证券化。资产

证券化是好东西可以做，但是一定不要搞再证券化。美

国威尔斯顿、美林、高盛，摩根斯坦利四大投行就是在证

券化的基础上搞再证券化才导致金融危机的。

其次，互联网金融是在金融领域的突破性创新。互

联网金融打破了传统时空的束缚，是当前最重大最重要

的 创 新 。 这 个 创 新 最 主 要 表 现 在 时 间 和 空 间 上 的 突

破。互联网金融没有时间和空间限制，因此它在很大程

度上解决了信息不对称问题。目前，云支付、P2P、众筹

互联网金融支付、投融资均可以通过互联网实现，而无

需当面交易。互联网金融缩短了交易的时间，资金供需

双方直接交易，省去了银行等资本间市场的诸多环节，

提高了效率并且减少了交易的摩擦成本，为人们提供了

极为便捷的服务。互联网金融当前的创新问题，我们还

要很好地学习和研究，推动它的发展。

二、互联网金融有助于解决中小企业融资难问题。

当前，中小企业融资难的主要原因有两个，一个是间接

融资渠道狭窄：间接融资主要是银行贷款。由于中小企业

资信等级低、缺乏可供抵押的资产，贷款风险高，总体来看，

大约是大企业的一倍。中小企业单笔贷款量小、频繁、时间

急，银行获利小，因此银行不愿意贷款给中小企业是基于自

身利益的理性选择。另一个是直接融资方式发展缓慢：直

接融资主要以股权和债权融资为主。但是，中国多层次资

本市场尚未形成，绝大多数中小企业无法通过股票或债券

市场直接融资。民间借贷也是一种直接融资，事实上，诸多

中小企业有通过民间借贷融资的经历，但成本极高，年息可

达 20%至 30%。现金流一旦受阻，容易导致企业破产，企业

家跑路。高利率的民间借贷促进了部分中小企业发展，也

使得部分企业陷入债务深渊而倒闭。

互联网金融能弥补直接融资和间接融资市场的先

天不足，对于间接融资市场，互联网金融可依据大数据

平台为银行提供信用依据。如今年 7 月 22 日，中行、招

行、建行、平安、邮储、上海银行、兴业银行一共 7 家银行

与阿里巴巴合作，基于阿里巴巴平台大数据和信用体系

给电商等中小企业提供无抵押信用贷款；对于直接融资

市场，互联网金融有传统金融无可比拟的优势，可以基

于信用，减少或无需抵押物。资金提供方可以通过需求

方的历史信息或通过网上平台担保，借款给对方。

另外，互联网金融无需传统资本市场繁杂的手续，

阳光化的市场竞争也避免民间借贷的高成本，从而实现

快捷融资。同时，互联网金融还具有明显的规模优势。

比如，1 万个小企业每个从同一家银行贷款 10 万元，要做

1 万次现场审查，人工、手续的成本累积起来非常高。总

贷款数额仅 10 亿元，远不及一个大型企业一个贷款项

目。但是通过互联网金融渠道来实现的话，基于大数据

对信用的分析，其人工、手续的成本增加很少，规模优势

非常明显。

目前，互联网金融主要经营三大业务，第一大业务

是支付结算。第二大业务是理财投资，通过互联网金融

来推销理财产品和购买保值增值。第三大业务是融资

即贷款。为中小微企业融资服务，P2P 比银行贷款好在

哪里？第一，它一般会给你贷，但金额很小，只有 5 万元

到 50 万元；第二，贷款时间最长只有 7 天；第三，不要抵

押。所以它对中小微企业解决困难，促进中国经济发展

和就业确实具有重要作用。

互联网金融使传统银行的贷款、经营模式受到冲

击。所以现在有一些银行也搞互联网金融，办直销银行。

三、互联网金融监管应重在培育、减少束缚。

当 前，互 联 网 金 融 监 管 应 着 重 规 范 引 导，不 能 管

死。应鼓励支持互联网金融企业扩大金融服务的空间，

拓展服务范围，创新服务模式。应加强互联网金融技术

风险管理，降低互联网金融融资服务的技术风险，探索

建立互联网金融呆坏账准备金制度。总的来说，互联网

金融重在培育，减少束缚。

对当前互联网金融热点问题的思考
——厦门大学金融研究所所长、教授张亦春

在2014中国·上海互联网金融生态环境建设高峰论坛上的主旨演讲

张亦春，中国著名金融经济学家，改革开放以来

中国金融理论和实践的奠基人之一。厦大金融学国

家重点学科学术总带头人、香港科学院荣誉博士、博

士生导师、厦门大学金融研究所所长，曾先后任厦门

大学财政金融系主任和厦门大学经济学院院长。在

货币理论与政策、银行经营与管理、证券和金融市场

等诸多方面都有精深的造诣，迄今已出版专著和教

材 37 部，发布论文 230 多篇，荣获国家级一等奖 2

项。先后承担国家社会科学基金、博士点基金、教育

部社科研究基地重大项目以及国家自然科学基金项

目 8 项。在 50 多年的从教生涯中，他培养出硕士 111

名、博士 74 名、本科学生数以万计，涌现出包括中国

证监会副主席桂敏杰、中国银行行长李礼辉、民生银

行董事长董文标、国泰君安董事长万建华等在内的

一大批中国金融业界和金融学界的栋梁之才。
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